



ERD

Estrategia Regional
de Desarrollo
O'Higgins



Síntesis Taller Comunal SAN VICENTE

30 de noviembre de 2023

Estrategia Regional de Desarrollo (ERD) Región del
libertador Bernardo O'Higgins



Presentación

Este documento es una síntesis interpretativa que recoge los puntos esenciales expresados por los vecinos y vecinas de la comuna durante el Taller Consultivo Comunal.

No propone registrar todas y cada una de las intervenciones, sino ofrecer una perspectiva de conjunto sobre la conversación desarrollada durante la sesión.

La circulación de este documento vía correo electrónico tiene por objetivo obtener una última instancia de retroalimentación participativa en la elaboración de la ERD 204-2035, para determinar si el documento distorsiona significativamente lo expresado durante la sesión (sea por añadidura o por omisión).

Por ello, es conveniente que los comentarios se refieran y justifiquen en relación al presente documento en la pagina web www.erd.uoh.cl en la sección “**Comentar**”.

También puede escribirnos al correo estrategiaregional@uoh.cl Indicándonos su nombre y comuna.



Región Ideal 2035

- ▶ Un lugar seguro, sin contaminación, con agua limpias, y alimentos saludables son los lineamientos generales de una región que se proyecta como tratando con dignidad y consideración a sus habitantes. Ríos, vegetación, animales, áreas verdes y árboles dominan en la imagen de la región futura. Es importante destacar que no se trata simplemente de una región 'verde', sino que habilita el acceso y disfrute de los entornos naturales existentes como lugares públicos de esparcimiento. Por ello, este mundo no es un mundo aislado, sino que dispone de alternativas de conectividad dentro y fuera de las comunas: ciclovías, metrotren y caminos en buen estado.
- ▶ Esta región futura, organizada en base al principio de la dignidad, implica también una nueva cultura y una nueva forma de organización social. Las personas son muy educadas y respetuosas entre ellas. En la nueva región el "nosotros, lo social y el amor" predominaría en detrimento del "yo, lo individual y la indiferencia". El sentimiento dominante para construir la región del futuro se opone al individualismo y avanza hacia las decisiones colectivas. Hay acceso a viviendas dignas.
- ▶ El sistema educativo entrega educación igualitaria, con las mismas oportunidades y permite a todas y todos alcanzar el éxito. No hay lucro con servicios como salud y educación y su acceso como calidad es equitativo para todos y todas. Los vecinos y sus diversas agrupaciones se comunican mejor y se apoyan mutuamente. La música, el arte, la historia y el deporte son valorados por la comunidad y cultivados en todos los establecimientos educacionales. En el plano institucional, el Gobierno es un organismo de confianza para la comunidad, con prácticas transparentes y genera políticas públicas pertinentes a las necesidades de la comunidad. No existe corrupción y las políticas públicas satisfacen las necesidades de sus habitantes.



Región Ideal 2035

- ▶ La matriz productiva imaginada para el futuro remite a la agricultura familiar: cultivo de alimentos de consumo propio sin presencia de químicos junto con sistemas de trueque, atendiendo a la alimentación saludable. Este énfasis en la producción familiar agrícola y avícola busca disminuir el impacto negativo de la producción de las industrias en el plano de la salud y de los costos, generando también disminución de la contaminación. Ahora bien, en la medida que estas prácticas dominan la producción a gran escala, las empresas ligadas a la agricultura se preocupan por utilizar químicos orgánicos y mantener un desarrollo autosustentable en sus procesos. Prevalece el principio de soberanía alimentaria y el uso de semillas ancestrales.
- ▶ Este imaginario está soportado afectivamente por una nostalgia de la vida como era “antes”, una vida más feliz y saludable. Un “antes” que remite a la infancia en una zona campesina rural. Al recuperar ese modo de vida, los habitantes de la región se sentirían considerados, mejorando su salud mental física y emocional. En su versión más radical, utópica, este futuro ideal consiste en vivir en domos con energía y comida ilimitada, autos voladores y una economía que funciona por trueque. Se eliminan las deudas, la tecnología y las enfermedades. Todos viven en comunidades autónomas con buena comunicación entre sí. Pero en resumen, el imaginario contrasta la diferencia pasado/presente y apunta a concretar avances sociales desde el "nosotros".



Ejes Fundamentales para el desarrollo

Agricultura y producción avícola es familiar y autosustentable, se utiliza semillas ancestrales. Las empresas no utilizan agroquímicos nocivos para la salud. Se realizan capacitaciones a la comunidad para la creación de huertas caseras. Se plantea el concepto de soberanía alimentaria por contraposición a la seguridad alimentaria, y se reivindican el uso de semillas ancestrales. El turismo sustentable se propone como una actividad económica complementaria. Aunque algunos más radicales promueven un sistema de trueque, otros reivindican la actividad comercial.

El Gobierno entrega programas eficientes, especialmente de reinserción, para reducir la delincuencia. Hay hospitales suficientes a distancias razonables y el sistema de salud es de calidad, con atención integral y justa entregada por profesionales con vocación. En este aumento del número de centros asistenciales se incluye la demanda por un hospital para San Vicente de TT. La educación es gratuita e integral: se enseña respeto y cuidado del ambiente. Prevalece una cultura del cuidado a niños, adultos mayores y animales. Hay deporte y actividades recreativas par toda la comunidad.

En el plano ambiental, prevalece la electromovilidad y se utiliza en mayor medida la energía fotovoltaica. Se impone un cuidado del agua natural que viaja desde la cordillera de los Andes: cauces no están intervenidos por empresas privadas.



Problemas

Dentro de los principales problemas que surgen, cabe destacar los siguientes:

- ▶ Alto nivel de corrupción del gobierno local y nacional.
- ▶ Pocas medidas en materia de seguridad para frenar el auge de la delincuencia.
- ▶ Alto precio en los alimentos de consumo básico, especialmente frutas y verduras, las que, a pesar de cosecharse cerca de la comuna, tienen precios muy elevados en comparación con Rancagua.
- ▶ Uso inadecuado de pesticidas en la producción agrícola genera impactos negativos en la salud humana como enfermedades y malformaciones genéticas en los niños: ausencia de fiscalización en estas materias; se denuncia también contaminación de la tierra y del agua producida por industrias.
- ▶ Falta de conectividad y ausencia de políticas orientadas a prevenir desastres como los generados por las inundaciones.
- ▶ Insuficiente inclusión para personas con capacidades diversas físicas y psíquicas.



Problemas

Dentro de los principales problemas que surgen, cabe destacar los siguientes:

- ▶ En un plano analítico y no ya descriptivo, es fundamental consignar que, durante el taller, predominan discursos que impugnan seriamente el modelo político-institucional (por su corrupción e inoperancia) así como el modelo económico centrado en una agroindustria que genera externalidades negativas que ya no se dejan compensar de forma evidente por el impulso económico local (empleo directo y auge del sector terciario): no obstante, al interrogar por las acciones para modificar ambas tendencias del desarrollo regional, los participantes se muestran perplejos, pues implica una evidente necesidad de organización colectiva y, por tanto, de disputar políticamente (en sentido amplio) las condiciones de vida en la zona. Dos alternativas positivas se plantean (aparte de un discurso genérico de rechazo a la política partidista): un cambio en la constitución que asegure una soberanía sobre los recursos básicos y transformación paulatina de las prácticas a escala micro-social. No obstante, cabe interrogar si la primera alternativa se hace cargo del contundente rechazo al primer proyecto constitucional, y si la segunda responde, en sus tiempos, a la urgencia por realizar cambios que las mismas personas instalan en su conversación.



COMENTA

Le invitamos a comentar esta síntesis en el siguiente link:

[COMENTAR](#)

Si quiere conocer más sobre la Estrategia Regional de Desarrollo visite la siguiente web:

erd.uoh.cl

Consultas a:

estrategiaregional@uoh.cl



ERD

Estrategia Regional
de Desarrollo
O'Higgins

SÍNTESIS TALLER COMUNAL - ERD SAN VICENTE

¡MUCHAS GRACIAS VECINAS Y VECINOS!